
IX CONGRESO ESTATAL DE FACULTADES DE TRABAJO SOCIAL: “EL TRABAJO SOCIAL ANTE LOS DESAFÍOS DE UN MUNDO EN CAMBIO”

IX NATIONAL CONFERENCE ON SOCIAL WORK SCHOOLS: “SOCIAL WORK AND THE CHALLENGES OF A CHANGING WORLD”

En la Universidad de Jaén, los días 15, 16 y 17 de febrero de 2012 tuvo lugar el IX Congreso Estatal de Facultades de Trabajo Social. Aparentemente este título no encierra ninguna particularidad, porque este tipo de eventos se viene realizando cada dos años desde 1996, pero si analizamos bien su título, nos daremos cuenta que este congreso se ha convertido en el *Primer Congreso de Trabajo Social de Facultades*, lo que históricamente tiene una gran trascendencia.

Esta nueva nomenclatura encierra años de reivindicación de la titulación, lo que supone el paso de la Diplomatura de las Escuelas de Trabajo, a los títulos de Grado, con la consiguiente aparición de las primeras facultades de Trabajo Social en España.

En 1983, por Orden Ministerial de 19 de abril se establecieron las directrices para la elaboración de los nuevos planes de estudio de Trabajo Social, que se fueron implantando en cada una de las 22 escuelas de asistentes sociales que existían en esa época. Posteriormente se fueron denominando Escuelas Universitarias, donde se ha cursado desde entonces la Diplomatura de Trabajo Social. Cuando se celebró el Primer Congreso Estatal de Escuelas de Trabajo Social celebrado en Valencia en el año 1996, se recogió, entre otras conclusiones, el seguir reivindicando la anhelada Licenciatura en Trabajo Social.

El paso decisivo para esta convergencia tiene sus raíces en la *Declaración de Bolonia*, que fue un acuerdo firmado en el año 1999 por los Ministros de Educación de la Unión Europea en la ciudad italiana de Bolonia, que tenía como principal objetivo facilitar el intercambio de titulados y adaptar el contenido de los estudios universitarios a las demandas sociales, mediante la creación de un Espacio Europeo de Educación Superior (EEES), y la formación de las nuevas titulaciones de Grado.

El proceso de creación del EEES, y las reformas de la enseñanza universitaria que se han desarrollado en España desde entonces, han teniendo importantes consecuencias para la profesión. El proceso se ha caracterizado por una reorientación metodológica docente, pero también por el establecimiento de un sistema de vía única para todas las titulaciones a través de los niveles de Grado, Máster y Doctorado, en lugar del sistema dual de Diplomaturas y Licenciaturas que existía con anterioridad. Este último cambio ha satisfecho una parte muy importante de la reivindicación histórica de docentes, profesionales y estudiantes, lo cual ha permitido equipararnos con el resto de titulaciones superiores, facilitando una mejor y amplia formación. Desde el año 2008, las facultades de Trabajo Social acometen este compromiso, a través de la implantación de los nuevos Títulos de Grado y la posibilidad de continuar su formación de Posgrado y Doctorado.

Por estos motivos, el IX Congreso Estatal de Facultades de Trabajo Social supone un hito histórico que debe ser reseñado, ya que acredita un antes y un después para la profesión.

El congreso fue dirigido por la decana de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad de Jaén, Yolanda María de la Fuente Robles (Universidad de Jaén). Los contenidos temáticos del congreso fueron tratados a lo largo de varias conferencias y cuatro grupos de trabajos: Ámbitos clásicos y emergentes del Trabajo Social, El Estado de Bienestar en el Modelo Social Europeo, Formación con el Grado, Posgrado y Doctorado, y Teorización de la experiencia profesional. La conferencia inaugural titulada “El Estado de Bienestar frente a la crisis política, económica y social”, fue impartida por el profesor de la Universidad Nacional de Educación a Distancia; Tomás Fernández García; posteriormente, la profesora de la Universidad de Valencia, Josefa Fombuena, y la presidenta del Consejo General de Colegios Oficiales de Diplomados en Trabajo Social y Asistentes Sociales, Ana Lima Fernández, analizaron las aportaciones de la figura histórica de Mary Richmond a la profesión, con las conferencias “Genograma de Mary Ellen Richmond: La legitimidad de ser feliz” y “Formación y sistematización de la práctica: el nacimiento de una profesión con Mary Ellen Richmond”, respectivamente. El segunda día, Carlos Berzosa Alonso-Martínez, exrector de la Universidad Complutense de Madrid, explicó las causas y consecuencias de la actual crisis económica; y el director del Instituto Europeo de Trabajo Social de Berlín, Jürgen Nowak impartió la conferencia titulada “La migración y los conflictos étnicos en Europa. El último día, Miguel Lorente Acosta, exdelegado de Gobierno para la Violencia de Género, impartió una conferencia sobre las repercusiones de los medios de comunicación en el tratamiento de las noticias vinculadas a la violencia contra las mujeres, abogando por una política preventiva para la erradicación definitiva de esta lacra social.

A lo largo de los tres días que duró el congreso, los cuatro grupos de trabajo debatieron temas de actualidad como la situación de la crisis económica y sus repercusiones sobre el Estado del Bienestar; la nueva formación de los trabajadores sociales con la incorporación de los Título de Grado, Posgrado y Doctorado; la revisión de los ámbitos de intervención social y la práctica profesional en Trabajo Social. Los panelistas participantes en los cuatro grupos de trabajo ofrecieron interesantes aportaciones metodológicas y sendos debates sobre sus experiencias profesionales.

Como complemento a las conferencias y grupos de trabajo, tuvo lugar una reunión de directores/as de las revistas españolas de Trabajo Social, un encuentro paralelo denominado “Los Servicios Sociales y la Intervención Comunitaria”; y finalmente, la actuación de la actriz María Galiana, representando la obra de Ignacio Amestoy *Candelaria Guzmán, La Candela*.

El contenido temático del congreso ha sido publicado física y digitalmente en la Revista de Trabajo Social *Portularia*, en el *volumen XII número addenda*, con lo cual recomendamos su consulta y lectura en el siguiente enlace <http://www.uhu.es/publicaciones/revistas/portularia/index.php?top=15&volumen=12&SubVol=Addenda&Marc=5>.

Y finalmente se llegó al acuerdo de realizar en el año 2014, el X Congreso Estatal de Facultades de Trabajo Social en la ciudad de Murcia.